



Euzko Erria

IX URTIA - AÑO IX
2823 LENBAKIV Número 2823
BILBAO 1921
URTARILLA ENERO
23 na Dia 23
IGANDIA DOMINGO

REDACCION Y ADMINISTRACION
IDAZKOLEA TA BANAKOLEA
PLAZA NUEVA, 3. 4.
URRUTIZKINA 1546 G - TELEFONO
IDAZKILETZA 446
ALARMADO DE CORREOS NUM 434

Bidayen itunduba
Franqueo concertado

EGUNEKUA

Izparrak eta

EUZKEL-IXENAK

ANDONI KERMEILDA
GONZALEZ JOSHUA eta GIL'DAR EUKER
MIREN EDURNE, ALVAREZ
EDORTA eta ARTEZTEAR

MIREN NEKANE,
SIMON eta ARRIZABALAGA
ALABEARI, AITAMA BITXIKAK
MIRIAM eta KEPA eta ITRURIOZAR

KARMELE IMANOLE, SOLABARRIE
ETA ARAMAYOZAR MIREN
ETA ARAMAYOZAR MIREN
ETA F. UKERKIRI IMANOLE.

ONTZIJAN ILDAKUEN ALDEZ

AMAIKETA OSPATU ZIRAN
BEGOÑA NAUSIAK, BEGOÑA
ETA ELEAN.

ABETARRAK, eta ONTZIJAN GAL
LAGUN ASKO EGUNAN.

EMAKUMEN eta GIXONETAN
IXASTARRAK ASKO JENTETZA
BETTERIK.

IZARRIAN ARRAPAUTA

ERLOIAREN ZINTZO "ERLOI
BOSKUA":

ATZOKO "Euzkadi"-n
galdiera egiaz gure baserri-
tzar abaritarakandik aritua
izan ez arren jakituna eta
eritua iru arte igarotzen ditutana
arabiarren artian; eta esan-
guzuzen gure tamal agur bi-
guzuzen, euren artian coguzan
guzuzen.

ERLOI, eduki dator zuk dio-
retzija sendotzeko; nik esaten
da zer "erlek" espafiar
aldizkizuna Madrid'en izaz-
k. A Ben Nasser'en ipuya berak
izan hango da noski.

JEL-INGIAK

GENZUZAN "Gipuzkoarra" eta
ederto, bixi-bixi etenka-
ko "Gipuzkoarra"-k dakaz bost
gure elez; Menperatutako
leku egia; Abertzale osoak,
Mendian bizi nai det. S'ren
osondotik, gure Murumendin
eta Baezpadako Abertzaleak,
gure Emengua'k. Poliki ola-
guzuzen.

ERLOIAREN DEYA
Bilboko atzo eldu yakun,
gogona; berandutxo. Bai
guten dabon euzkeldun jostulau-
er uaxatu dabat, ta aittuten da,
mako gauzak atondu biarra, be-
guzuzen.

ERLOIAREN DEYA
Bilboko atzo eldu yakun,
gogona; berandutxo. Bai
guten dabon euzkeldun jostulau-
er uaxatu dabat, ta aittuten da,
mako gauzak atondu biarra, be-
guzuzen.

EMAKUMEA eta aberria

Agur maite: Beti ere yoranez itxaro-
ten ditut zure idazkiak, baña bidayak
azkenengo ekarri didan au, nerretzat
yoranez itxarotekoa izan da benetan.
Zein ederki azaltzen dizkidatuz zeuk,
nere azkenengoan esaten nizunaz gafe-
ro, emakumiok Jaungoikua gaurko geure
bearkunak ondo betetzen jakitzetik Aber-
rriari letorzkion on ugarriak.

Neuk ere, iruimenez bederik, jartzen
det euzkotar emakumea Jaungoikua'k
agintzen dijon lekuan, au da, Bere Agin-
duta gordetzen dituala, bere bearkunak
betetzen dakiala, eta bereala dakust:
gastedi zindo, Jaungoiko-zale, elandu
ondun baten itxaropen gogoa, beren
ama onbidetsuai eskerrak; ainbat eta
aiubat emazteren zindotasuna, gaurko
gizasemen zalekeri kaltegarria senda-
kai; ainbat neskatxa gasteen garbitasu-
na, gure arteko janzkera, dantza-oi,
maitakeri eta libikzeri guzien zigor; iz-
baten, aberriaren galbide diran ezin
esan ala gaiztakeriren ongi-bidea, emaku-
meen Jaungoikozaletasunian bakar-ba-
karrik asi ditete.

Emakumiak nai ba'deguz, gaurko muti-
li koskorra, bigarko gizon zindoa
izango dira; emakumien nayezen ama-
nayezen, (geyen bat beintzat) oyezen biotz
ligunak onerako eratzea dago; aberria-

Nada de gradaciones

Con frescura que asombra, con cinismo que espanta, "El Liberal" se permite censurar a los señores del Centro Industrial por haber organizado funerales en sufragio del alma "de todas" las victimas causadas en Bilbao por atentados que se apellidan, aunque malamente, sociales.

Para "El Liberal" hay que "establecer necesariamente un criterio de proporcionalidad para juzgar los atentados, porque no sería justo pronunciar condenaciones tan fulminantes para UNA VULGAR COLISION ENTRE ESQUIROLES Y HUELGUISTAS como para el asesinato premeditado que se perpetra en despoblado, amparándose en las sombras de la noche".

Hablando en plata, porque en plata se hace preciso hablar, "El Liberal" considera altamente reprobable el asesinato del señor Gómez, pero deja reducidos a los términos de vulgares reyertas entre esquirolas y huelguistas los crímenes cometidos por gentes de la Casa del Pueblo contra infelices obreros.

"En nuestra conciencia — añade — debe haber para los autores de unos y otros atentados la misma gradación que hay en los Códigos". La conciencia de "El Liberal" rechaza, pues, indignada y dolorida la muerte del señor Gómez, la juzga algo así como de primera categoría, pecado grave, en suma, contra la Humanidad y contra el orden social, ya que los pecados para con Dios no entran seguramente en la cuenta del matutino socialista.

En cambio, la muerte de Montoya, de Bilbao, de Cotoret, de Beaskoetxea, de Aretxabala, de todas las demás victimas que en su negro haber cuenta el terrorismo bizkaíno, no son para "El Liberal" otra cosa que consecuencias fútiles de reyertas entre personal que huelga y personal que quiere trabajar.

Por qué esta nueva escala de penalidad, que ni los mismos Códigos establecen, diga lo que diga "El Liberal"? No será, desde luego, porque en estos crímenes que el califico tan levemente dejara de existir la premeditación. Premeditada fué la sangrienta emboscada de Santo Domingo. Premeditada con el mismo frío odio que preparó la muerte del señor Gómez. Premeditada con más odio y más frío, con más tiempo acaso, y desde luego con los mismos sangnarios designios. Premeditadas fueron todas las otras muertes, sin que el arrebatado, la pasión, la ceguera de una lucha pueda disuipar a

ninguno de los asesinos. Friamente se concibieron, como friamente se ejecutaron.

Tampoco obedecerá esa gradación en la pena y en la repulsa a que unos atentados se realizan, según quiere aparentar "El Liberal", unos a la luz del día y los otros en las sombras de la noche, unos en paraje desierto y otros en poblado.

La indecisa luz del atardecer protegió a los asesinos del señor Gómez, como la luz incierta de una madrugada sirvió de amparo a los que asesinaron a Bilbao. Y si en lugar desierto accechaban al primero sus matadores, en despoblado se emboscaron las hienas que arrancan al segundo su vida.

Y si en todo ello no hay base para que una conciencia medianamente recta establezca escalas de condenación, menos se hallará aún en la condición social de los caídos.

Con todos los respetos que debemos, y guardamos, a los familiares del señor Gómez; con toda la delicadeza que su desgracia nos aconseja y su dolor nos impone, nos creemos obligados a decir — no se olvide que "El Liberal" nos "nutria a ello" — que respecto a las consecuencias de cierto orden, si triste, y dolorosa, y perturbadora, y trágica es la situación que se les crea, es más trágica, y más perturbadora, y más dolorosa, y más triste la situación de las familias de los obreros que cayeron como el gerente de Altos Hornos bajo las pistolas de los terroristas bizkaínos. Busque la prueba "El Liberal" en la noticia que en su primera plana, en la misma plana en que se ocupa del asunto, hace referencia a una determinación del Consejo de Altos Hornos, que nosotros también publicáramos y que somos los primeros en aplaudir.

No hay, pues, gradación. No hay diferencia. No puede ni debe haberlas. No puede establecerse el solo hecho de que una de las victimas fuese herida de muerte sobre el mullido de su automóvil y las otras se desplomasen de bruces sobre el piso de una carretera.

No hay diferencias. La misma condenación debe caer sobre uno que otro hecho. Exactamente la misma. Sin escalas, sin gradaciones.

Y si las hay, si las hay — que lo dudamos — nosotros no podemos establecerlas a favor de quien "El Liberal", diario llamado obrero socialista, se permite establecerlas. No podemos.

ren zorian edo zoritzar au, era batera emakumien eskuetan dago.

Guk nai ba'deguz, gure lotsarik ba'deguz, gaurko gizasemen biotzetan geure izakerekin sortu ditugun girmai gaitzetan osakaya, geurekin deguz; guk nai ba'deguz, oyeak aberriari dagoiten kaltea eragotzi leikeguz; batera gaitzik eldostu gabe eriten degun ainbat gaiztakeri, oldosten ikasita, aban kalteetatik aberria gaizkatu leikeguz.

Norbaitentzat nik desadan au, jardun utsa baliteke; ames txero baten itxura iduki lezake; bañan abertzale geranontzat, aberria gaizkatu nai degunontzat, guzi onek zer oldostua bai du; zer ardetza ugari eskeintzen du.

Ongi oldozten ba'deguz, emakumiok geure onbidetz lezakegun guzia, abertzaletasunak legiguzken lenengo eraginia, bakoitzak geure burua, geure izakera, geure gogoak, onbidetan zuzentzen bitzake, bizikera herri-berri bat asi araziko liguke; eta aberriak guran emaitz edere-netakoa izango luke.

Oldoztu daigun, ba, Iziartxo; eta gure onbidetak izan ditezela aberriari dagoigun lenengo oparia.

Jel-aldez

Deba'tik

TENE

En sexta plana

SPORTS

A LOS POCOS DIAS DE TOMAR EL

VINO ONA

DEL DR. ARISTEGUI

SE NOTAN LOS EFECTOS SIGUIENTES:
AUMENTO DE APETITO
AUMENTO DE FUERZAS
DESAPARICION DE LOS VAHIDOS Y DEL DOLOR DE CABEZA
DESAPARICION DE LA NEURALGIA
VINO RIGURISIMO AL PALADAR
NO ESTA ALCOHOLIZADO
DA SALUD FUERZA Y VIGOR

El regalo de una carretera

La Liga, a sus protectores

De intento dejamos de incluir en la última reseña de la sesión de la Diputación un asunto que tiene mucha miga. Precisamente por la importancia que encierra, pues pone de relieve cómo administra los intereses de los bizkaínos la mayoría pinista, no quisimos ocuparnos de él en un extracto somero de los distintos asuntos. La falta de espacio era agobiadora y no podíamos conceder a este caso la atención que se merecía.

Se trata nada menos que del regalo de una calle, para su servicio particular, con que la mayoría liguera de la Diputación ha obsequiado al flamante marqués de Triano y diputado por Durango.

Como se sabe, el señor Txabarri tiene una magnífica posesión en jurisdicción de Lexona, cerca del sitio por donde pasa la carretera de La Avanzada a Asua. La carretera, como decimos, pasa por cerca de la finca, pero no tan cerca que no le separe de ella bastante más de cien metros.

El marqués quería que la carretera llegase hasta la puerta de su palacio; pero como aquella no se movía, no tuvo más remedio que vencer sus hábitos de ahorro y decidirse a gastar unas pesetas en construir una calle que uniera la carretera con su posesión. Para que no le saliera del todo caro el negocio, consiguió convencer al Ayuntamiento de Lexona de la conveniencia de celebrar un contrato por el cual él se comprometía a construir el camino y la Corporación municipal — maba a su cargo los gastos de conservación.

Así, cuando menos, se quitaba quebraderos de cabeza; gastaría el dinero de una vez, pero ya no tendría que pensar en cameneros ni en piedra martillada.

Se firmó el contrato. Pero después el marqués fue designado candidato para luchar por el distrito de Durango en las últimas elecciones de diputados a Cortes. Luchó y triunfó; pero el triunfo le costó tal cantidad de pesetas que, dadas sus aficiones y la importancia que concede a los asuntos de dinero, no le compensaba el sacrificio de poder pronunciar cuando quiera un discurso en pleno Parlamento.

Al verse el marqués con el acto pensó que ésta, dado lo que le había costado, algo tenía que valer. Sólo para hablar no había de servir, porque entonces no le interesaba el negocio. El no tenía nada que decir y, además, cuando tiene que decir algo, bastante trabajo tiene con decirlo como Dios le da a entender. Aparte de que por hablar no se cobra; el habla, no cuesta; es decir, a él sí le costaría trabajo, pero por eso mismo no iba a dar dinero encima. Había que buscar una compensación para que el asunto no resultara tan gravoso.

Entonces tuvo una idea feliz. Se acordó de la calle que tenía que construir, y se dijo: "Puesto que la Liga me ha metido a mí en esta aventura y la Liga tiene mayoría en la Diputación, vamos a buscar un arreglo. Ya que yo he pagado sus deudas electorales de Durango, como de su bolsillo no me van a devolver el dinero, lo que puede hacer, en compensación, es acordar que la Diputación me construya por su cuenta la carretera. Así a ellos no les cuesta ni a mí tampoco."

Efectivamente, en cuanto se sometió esta solución a la aceptación de la mayoría liguera, ésta, encantada, aceptó el trato.

De todos modos — diría el señor Patrás — es una carreterita pequeña, una carreterita de juguete. Para despistar le cambiaron de nombre y la presentaron como una rampa, para dar acceso a unos caseríos. Una rampa de ciento y pico metros y plana como la palma de la mano.

En la última sesión de la Diputación el señor Araluze probó documentalmente, con una copia del contrato celebrado entre el Ayuntamiento de Lexona y el señor Txabarri a la vista, que el señor Txabarri se comprometió con el Ayuntamiento de Lexona, por aquel convenio, a construir el camino que en el informe presentado por la mayoría se proponía lo costase la Diputación. Además, demostró que no se trataba de una rampa, sino de una calle para el servicio particular de la finca del señor Txabarri. Los argumentos y datos aportados por el señor Araluze no podían ser más claros y terminantes.

Sin embargo, la mayoría liguera, con la fuerza de sus votos, triunfó y decidió que con el dinero de los bizkaínos se costase al marqués de Txabarri y diputado por Durango la construcción de un camino para el servicio particular de su magnífica finca. ¡Así da gusto ser diputado!

Ahora se comprende por qué la Liga tiene tanto interés en arrebatar las actas y las mayorías de las Corporaciones.

En honor del Dante

El día 14 de septiembre se cumplieron 599 años desde la muerte del histórico poeta italiano Dante Alighieri, y el mundo católico se apresura a conmemorar el sexto Centenario de apocalíptico Dante, autor de la "Divina Comedia".

Los escritores impíos y enemigos de la Iglesia católica han pretendido desfigurara la excelsa figura de Dante, imputándole animadversión y desvío a la Esposa de Cristo, considerándole como un laico ó patriota en el escéptico sentido que los malos dan a estas palabras hoy. Mas, Dante está bien reivindicado en su calidad de "espíritu ornamento del cristianismo" por la apología que de él han hecho los tres últimos Pontífices, León XIII, Pio X y Benedicto XV. El Papa reinante, Benedicto XV escribía el año 1914 al arzobispo de Ravenna estas palabras:

"Juzgamos que se debe celebrar su Centenario con singular agrado y grandísima solemnidad puesto que Alighieri, es nuestro No. hay quien no comprenda e n qué placer y sumo respeto debe el mundo cristiano celebrar las fiestas del Centenario de Dante, y para que éstas revistan la solemnidad y suma magnificencia que les conviene. Nos queremos aplaudir vuestro proyecto como ya aplaudió nuestro predecesor Pio X, de feliz memoria."

Es mala fe, ignorancia y puerilidad aducir en sentido contrario los lamentos y exclamaciones que se leen en Dante contra los eclesiásticos y presentarle por eso como un "anticlerical".

Se ve que los "maestros" del mundo literario perverso no han leído, ó fingen no haber leído, "todo el Poema". Se ve que éstos no llegan a donde fácilmente llegan las almas sinceras y honestas: a sentir al instante el "espíritu" de aquellos lamentos y exclamaciones, que no es ciertamente el "espíritu anticlerical". La palabra de Dante, brusca y molesta a primera vista, luego que es digerida comprendida produce nutrición vital edificada cristianamente, porque proviene de "buen celo".

Ni el sistema político de Dante tiene nada que ver con el "sistema de persecución" a la Iglesia disfrazado con los pretextos de la unidad, libertad e independencia de Italia, y revela mucha perfidia que a tuerce las teorías de Dante sobre la Sociedad de las Naciones y la paz universal de que escribe en sus libros, en el sentido y tendencia de los sofismas, errores y odios de las presentes pasiones liberales y sectarias contra la Iglesia y la Santa Sede.

"Nada hay puro para los impíos, porque es inmundada la mente y la conciencia de éstos" (A. Tito, I-15).

Depurado el sistema político de Dante de su particular, concreto y último procedimiento, es el que se imaginó poder llevar a la Sociedad de los Pueblos y a la Paz Universal, quedan intactos en sus escritos aquellos principios soñados de la "distinción", "no separación", de las dos potestades del mundo: la sagrada y la civil; principios proclamados "siempre", sin mutaciones y sin misterios, en la doctrina católica.

Y esta invocación de la Liga de las

Naciones o Sociedad y Familia de los Pueblos, fundada en la fe cristiana, no es un suspiro privativo de los p líricos de hoy, sino que se a halla predicada en el Evangelio, habiendo sido la preocupación de la Iglesia en todos los siglos, desde el Evangelio hasta Benedicto XV.

Por muchas razones deben los católicos honrar al sumo poeta católico; mas la razón principal de a grandeza de Dante es triba en la espléndida luz de fe y de belleza cristiana que inunda sus escritos. De modo estupendo revé a la armonía de todos los órdenes de lo finito entre sí y en relación con e infinito.

Las verdades de nuestra religión constituyen el fundamento de tantas armonías con que Dante subyuga misteriosamente aun al que no es creyente.

Armonía de la política con la moral y de entrambas con la religión. Armonía de la teología y de la filosofía y de ambas con el arte. Armonía del mundo antiguo con el mundo nuevo y cristiano, del que el primer mundo sólo fué preparación y profecía. Armonía del Imperio (que es la Sociedad Universa de las Naciones, acariaciada por Dante) con el Papado, como la luna (el Imperio) está en armonía con el sol (el Papado). Armonía de la vida presente con el porvenir. Armonía de toda la Naturaleza, hija de Dios, con el principio del que parte y con el fin a donde camina, que es Dios; armonía en la que toda a naturaleza material sirve para representar las cosas espirituales y sobrenaturales.

En el poema de Dante, el cielo y la tierra, lo sobrenatural y lo natural se suceden por turno, demostrando que el alma del poeta sentía poderosamente las armonías profundas.

Arrancada de Dante Alighieri esta armonía que nos llena el alma de dulzura, ¿qué queda de su obra? ¿Podríamos concebirla "Divina Comedia" tal como "conceder" al menos una milésima parte de su nobleza y encanto?

Quecería como una iglesia profanada y arruinada, sobre cuyos muros descaídas van a divertirse los "laicos", los fotógrafos sentimentales, a mala casta de los llamados "patriotas".

El Comité católico de homenaje a Dante Alighieri constituido en Ravenna (Italia) bajo la presidencia de su arzobispo, publica el Boletín titulado "El VI Centenario Dantesco", con gran riqueza de artículos y grabados, donde se dan noticias de os proyectos, trabajos y fiestas que se preparan.

La Prensa católica debe proceder a la impia, que no dejará de jalear a Dante a su modo, en la defensa y difusión de los resplandores cristianos de fe del poeta divino, y las Ordenes religiosas de Santo Domingo y de San Francisco, por sus relaciones con Dante, van a contribuir a la brillantez del VI Centenario; Universidades, Seminarios, Liceos, colegios, academias católicas, tendrán disertaciones, argumentos prosa, poesías, cantos... en su aulas soñemes y augustas para celebrar al autor de la "Divina Comedia", el poema de más altos vuelos, y responder, dignamente a las iniciativas de los Sumos Pontífices.

"Egutegis" para 1921

Por causas ajenas a su voluntad, no ha sido posible a Juventud Vasca publicar para este año los tacos de calendarios euzkericos tan entendidos entre las familias nacionalistas.

Tero no por esto deben desesperarse los que familiarizados con los "egutegis", echan de menos su publicación para este año.

Si nos fijamos un poco en la variación que sufren los días del año con respecto a los de la semana y fiestas móviles, observaremos que cada once años coinciden unos y otros.

Y como se da el caso que de la edición de "egutegis" correspondiente al año 1910 hubic un sobrante que se ha ido destinando para propaganda de mendigoizales, atendiendo a indicaciones de algunos patriotas que han advertido que estos tacos de calendario de 1910 coinciden y sirven exactamente igual para el año 1921, se ha dispuesto la venta de los mismos al precio de propaganda de CINCUENTA CÉTIMOS, destinando su producto a obras patrióticas.

A los patriotas que deseen adquirirlo se ruega lo hagan inmediatamente, por ser pocos los ejemplares que quedan.

Pedidos a Juventud Vasca en Conserjería

"Dirua" aurreratulia

biar edo etzirako biar zeinkelako, ondo dago. Baña euzkelduna, beti euzkeldun irantsko, ez aurreratuz; eralgí euzkerea iz gin ala. Onixerik 35; T. B., 5; T. N., 5. Total, 74.478'80.

Movimiento nacionalista

Juventud Vasca de Deusto

COROS DE SANTA AGUEDA
Mañana lunes, a las nueve de la noche, darán principio, en los locales de esta Juventud, los ensayos de los coros de Santa Agueda.

Se suplica a los señores socios la más puntual asistencia.

Gaminiz (Plencia)

EUZKOTAR BATZOKIJA
Suplicamos a todos los asociados de este Batzoki que deseen tomar parte en los coros de Santa Agueda acudan a una reunión que tendrá lugar esta tarde, a las tres en punto, en el Batzoki.

Monumento al Sagrado Corazón de Jesús

Recaudado en la iglesia de los Padres Jesuitas:
Suma anterior, pesetas 14.388'80.
Hdefonsa y Manuel de Itxaso, 4 pesetas; José de Basterrtxea, 5; Scledad de Itxaso, 4; Manuel de Basterrtxea, 2; Pedro de Basterrtxea, 2; Rosari de Basterrtxea, 2; Victor de Basterrtxea, 2; Miren Begoña de Basterrtxea, 2; José Pablo de Basterrtxea, 2; Hieuzkeldun irantsko, ez aurreratuz; eralgí euzkerea iz gin ala. Onixerik 35; T. B., 5; T. N., 5. Total, 74.478'80.